

## De l'usage du cinéma pour penser l'éducation

Camille Roelens and Arianne Robichaud

Volume 30, Number 2, 2023

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1111030ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1111030ar>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Canadian Philosophy of Education Society

### ISSN

2369-8659 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

Roelens, C. & Robichaud, A. (2023). De l'usage du cinéma pour penser l'éducation. *Philosophical Inquiry in Education*, 30(2), 96–100.  
<https://doi.org/10.7202/1111030ar>

This article is free to use with proper attribution (to both the author and Philosophical Inquiry in Education) for educational and other non-commercial uses © Camille Roelens and Arianne Robichaud, 2023

This document is protected by copyright law. Use of the services of Érudit (including reproduction) is subject to its terms and conditions, which can be viewed online.

<https://apropos.erudit.org/en/users/policy-on-use/>

**Érudit**

This article is disseminated and preserved by Érudit.

Érudit is a non-profit inter-university consortium of the Université de Montréal, Université Laval, and the Université du Québec à Montréal. Its mission is to promote and disseminate research.

<https://www.erudit.org/en/>

## *De l'usage du cinéma pour penser l'éducation*

---

CAMILLE ROELENS

Université Claude Bernard Lyon 1, laboratoire Éducation, Cultures, Politiques (ECP)

ARIANNE ROBICHAUD

Université du Québec à Montréal, Centre de recherche interuniversitaire sur la formation et la profession enseignante (CRIFPE)

### **Architectonique d'une exploration : quand les salles obscures noircissent nos pages**

Le cinéma a directement inspiré plusieurs philosophes contemporains importants, par exemple Stanley Cavell (1971/2019 ; 2011), Jacques Rancière (2008, 2011) ou encore Noel Carroll (2008/2015). Certains se sont intéressés directement à l'éducation dans une part de leur œuvre, d'autres ont plutôt vu leur pensée saisie par des chercheuses et chercheurs spécialistes de ce champ et en quête d'outils heuristiques. Mais au-delà de cas balisés et noms propres largement identifiés dans la communauté académique, c'est un champ de recherche à part entière, encore imprécisément borné et cartographié sans doute, mais néanmoins fécond et pluriel, qui a émergé dans les dernières décennies et qui montre aujourd'hui une vitalité stimulante. Comment, au fond, s'en étonner, tant que le spectatariat cinématographique est devenu une part majeure – et parfois décisive – de l'expérience culturelle contemporaine ?

Si l'on se situe d'emblée dans une perspective résolument interdisciplinaire et interculturelle, il est possible d'esquisser, s'agissant de la manière dont les salles obscures noircissent nos pages écrites dans le cadre de recherches en éducation et formation, non pas une typologie exhaustive, mais quelque chose comme un panorama large (et pour bonne partie lisible en français) des manières dont philosophie de l'éducation et cinéma s'articulent aujourd'hui symbiotiquement dans bien des démarches à la fois compréhensives, critiques et normatives.

Sept thématiques ou tendances principales – sans exclusive ni exclusion de toute combinatoire – paraissent alors se dégager, que les contributrices et contributeurs explorent et hybrident parfois.

#### ***Enseigner et médier la philosophie avec le cinéma***

Une première possibilité à l'œuvre paraît être d'aborder le cinéma dans ses ressources pédagogiques et didactiques. La philosophie peut alors être saisie comme sujet d'enseignement ou comme outil d'analyse. Certains se sont ainsi intéressés directement aux possibilités d'enseigner la philosophie avec le cinéma (Clémot, 2015), d'autres à ce que la perspective philosophique apportait plus spécifiquement à des études du couple « éducation et cinéma » ayant plutôt pour point de départ des approches puisant à la multiréférentialité et à l'interdisciplinarité constitutives des sciences de l'éducation et de la formation ou des sciences de l'information et de la communication (Vergnioux, 2018).

### ***L'éducation comme sujet à l'écran : approche philosophique***

Prenant acte de l'importance centrale des lieux éducatifs dans les sociétés modernes, les caméras s'y sont souvent posées et braquées sur les élèves et les enseignants, ou encore les enfants et leurs parents. Songeons aux allers-retours entre cinéma et école (Jeunet et Nourrisson, 2001) et plus globalement au volumineux corpus des *school movies* (Dahlgren, 2017 ; Malinas, 2012); mais il conviendrait également de s'intéresser à la présence d'autres institutions éducatives (familles, pensionnats...) à l'écran, aux relations maîtres-disciples en tout genre (Robichaud, 2022a ; Steiner, 2003), ainsi qu'au vaste continent de l'éducation informelle. Il n'est pas nécessaire d'être philosophe pour se pencher sur de tels objets, mais on peut néanmoins attendre de la philosophie de l'éducation, comme on le verra ici, qu'elle joue ici son rôle de saisie englobante et problématisée de l'expérience éducative (Reboul, 1989/2001).

### ***7ème art et esthétique***

L'art et l'éducation sont deux objets canoniques du travail philosophique et leur rencontre ne manque pas de donner des travaux féconds, hier comme aujourd'hui (Kerlan, 2007). À ce titre, il est possible d'envisager le cinéma dans son statut d'art, dans son rapport aux autres formes esthétiques dans les théories esthétiques, mais aussi, dans une perspective tournée vers la philosophie politique et morale ; soulignons notamment les travaux de Nussbaum sur l'éducation émancipatrice (2021) et démocratique (2011). Mais l'œuvre elle-même ne se réduit pas à son message et soulève également des enjeux de traductions et d'adaptation dans la transition d'un autre art à l'art cinématographique (Cléder et Jullier, 2017), venant questionner la manière dont cela nous permet de saisir les enjeux de transmission, de réception et de médiation (Roelens, 2020).

### ***Les œuvres cinématographiques comme œuvres de formation***

On sait également l'importance qu'eut le roman de formation tant dans l'histoire des idées philosophiques que de la pensée pédagogique. S'il correspond traditionnellement à certains canons et se rattache au romantisme allemand, il est aussi une matrice dynamique qui se renouvelle à chaque époque en fonction des grands défis de l'être-soi et de l'être ensemble que pose le contemporain (Moretti, 2019). La culture démocratique hypermoderne est traversée de par une extension du domaine des œuvres de formation (Roelens, 2022), et que, de cette vague, les œuvres cinématographiques forment peut-être la crête (Bouarour, 2016).

### ***Le potentiel heuristique du cinéma et son abord herméneutique***

Il ne s'agit pas seulement, dans une telle démarche, de saisir des œuvres cinématographiques en fonction de leur capacité à *illustrer une pensée*, mais bien, pour le dire en termes ricoeurien, en tant que *proposition de monde* à part entière. Cela signifie que les œuvres portent leurs propres ressources heuristiques et se donnent comme un défi à la compréhension en même temps que comme une source possible d'influence sur les trajectoires des sujets humains qui s'y confrontent, exigeant donc de nous de pratiquer l'art subtil de discerner le discours dans l'œuvre (Ricoeur, 1986). Une démarche d'herméneutique culturelle de l'éducation (Roelens, 2019) enrichie des apports de l'histoire culturelle (Ory, 2007) peut alors être pertinente. On peut également se tourner vers le champ des *cultural studies* (Sealy-Ruiz, 2011) et de ses points de contact avec la philosophie, les sciences de l'éducation et de la formation.

### ***Penser le temps présent, filmer la philosophie***

Certains cinéastes majeurs et actuels furent eux-mêmes formés initialement en philosophie et recourent aux ressources de celles-ci en contexte de création (songeons par exemple à Terrence Malick), tandis que d'autres font valoir explicitement la nécessité pour les cinéastes de pratiquer une forme de recul concernant leur capacité à penser et montrer le temps présent (Assayas, 2020). Des philosophes peuvent eux-mêmes devenir les sujets de *biopics*, les cinéastes cherchant alors à filmer le concept en élaboration (Widmaier, 2013). Des films réalisés dans de telles perspectives peuvent faire l'objet d'analyses philosophiques poussées, notamment sous la plume de spécialistes des œuvres des penseuses et penseurs ainsi mises en scène, en étudiant par exemple les dimensions et aspects (auto)éducatifs des films sélectionnés.

### ***Le cinéma comme expérience philosophique pour les étudiants en éducation, les enseignants et les éducateurs***

Le cinéma constitue pour plusieurs chercheuses et chercheurs en sciences de l'éducation et de la formation (Blasco *et al.*, 2018) - particulièrement en philosophie de l'éducation (Robichaud, 2022b) - un outil privilégié pour former (et/ou mettre à l'épreuve) la pensée critique, la réflexivité, la sensibilité éthique et la créativité pédagogique des étudiants en éducation et des enseignants et éducateurs en exercice. Qu'il s'agisse d'illustrer les enjeux sociaux (Colette, 2015), politiques, éthiques ou pédagogiques qui traversent le quotidien de la profession enseignante ou de contribuer à la recomposition des représentations habituelles d'"identités enseignantes" présentes dans les *school movies* (Teixera, 2012), les formatrices et formateurs d'enseignantes et d'enseignants mobilisent parfois le cinéma dans le but de philosopher avec des (futurs) praticiennes et praticiens à propos des dimensions fondamentales du métier qu'elles ou ils convoient.

## **Présentation des contributions**

Ce dossier réunit cinq textes.

Jean Danis présente dans le premier article dudit dossier une vision de l'expérience cinématographique qui met au premier plan l'idée d'une sensibilité éthique de nature transformatrice, en exposant la manifestation de celle-ci chez Stanley Cavell. En ressort une conception circulaire de l'expérience qui amène le sujet à partir de la réception première d'un film pour éventuellement s'orienter vers le visionnement d'autres films qui le rendent apte à décrire ce qui compte (*matter*) pour lui, lui permettant de vivre une forme d'éducation morale à part entière.

Dans le deuxième article, Alain Kerlan nous invite à considérer attentivement le point auquel le caractère immersif de l'expérience cinématographique la rapproche de l'expérience ordinaire accomplie, comprise comme prototype de l'expérience esthétique selon Dewey. Pour Kerlan, le cinéma peut contribuer à l'éducation de la vie esthétique, au rapport esthétique au monde, et discute de ce thème. La pensée, le regard et la sensibilité, "éduqués" par le cinéma rendent ainsi au monde, selon Kerlan, ce que le cinéma lui a emprunté.

Le troisième article, écrit par Naomi Hodgson propose un croisement théorique entre les idées du philosophe Stanley Cavell, de l'anthropologue Veena Das et de la théoricienne de la littérature Toril Moi. Il s'agit, ce faisant, de mettre en lumière, dans une perspective éducative post-critique, la manière dont notre exposition et notre attention au quotidien (*attention to the everyday*) et à ce que nous présente un film (ici, le film *Ali : Fear Eats the Soul* de R.W. Fassbinder, 1974) nous permettent de repenser la relation entre la critique, la post-critique et le texte en philosophie de l'éducation.

Arianne Robichaud propose, dans le quatrième article, de développer l'idée d'une pédagogie de la ville et de la nostalgie par l'analyse du film *Amarcord* de Federico Fellini (1973) et du texte *Enfance berlinoise vers 1900* de Walter Benjamin. Robichaud se demande si certaines expériences racontées par Benjamin ou mises en scène par Fellini renvoient à une philosophie de l'éducation par l'*en-dehors* et par le passé susceptible de continuer à nous former comme sujets tout au long de notre existence, au-delà de l'enfance.

Enfin, dans le cinquième et dernier des textes qui compose ce dossier, Camille Roelens propose un panorama de l'investissement du thème de la formation de soi dans l'œuvre cinématographique de Julia Ducournau. Partant du postulat selon lequel une des tâches importantes de la philosophie de l'éducation et de la formation dans les démocraties occidentales du XXI<sup>ème</sup> siècle consiste en un travail articulé de perspectives et de prospectives sur le sujet humain hypermoderne, Roelens suggère cette réalisatrice lance dans ses films un appel conjoint à un désencombrement de tous les carcans stéréotypiques et à une abolition des privilèges du *donné* dans la construction subjective individuelle.

## Références

- Assayas, O. (2020). *Le Temps présent du cinéma*. Paris : Gallimard.
- Blasco, P. et al. (2018). Using Movie Clips to Promote Reflective Practice: A Creative Approach for Teaching Ethics, *Asian Bioethics Review*, vol. 10, n° 1, 75-85.
- Bouarour, S. (2016). La Vie d'Adèle : un roman d'apprentissage mélodramatique. *Mise au point*, n° 8, En ligne : <https://journals.openedition.org/map/2106?lang=en>.
- Carrol, N. (2008/2015). *La philosophie des films*. Paris : Vrin.
- Cavell, S. (1971/2019). *La projection du monde. Réflexions sur l'ontologie du cinéma*. Paris : Vrin.
- Cavell, S. (2011). *Philosophie des salles obscures*. Paris : Flammarion.
- Cléder, J., & Jullier, L. (2017). *Analyser une adaptation. Du texte à l'écran*. Paris : Flammarion.
- Clémot, H., & (dir.). (2015). *Enseigner la philosophie avec le cinéma*. Paris : Les Contemporains favoris.
- Colette, N. C. (2015). What School Movies and TFA Teach Us About Who Should Teach Urban Youth : Dominant Narratives as Public Pedagogy, *Urban Education*, vol. 50, n° 3, 288-315.
- Dahlgren, R. L. (2017). *From martyrs to murderers: images of teachers and teaching in Hollywood films*, Rotterdam: Sense Publishers.
- Jeunet, P., & Nourisson, D. (2001). *Cinéma et école : aller-retour*. Saint-Etienne: Presses Universitaires de Saint-Etienne.
- Jullier, L. (2012). *Analyser un film. De l'émotion à l'interprétation*. Paris : Flammarion.
- Kerlan, A. (2007). L'art pour éduquer. La dimension esthétique dans le projet de formation postmoderne. *Éducatons et Sociétés*, n° 19, 83-97.
- Kerlan, A. (2021). *Éducation esthétique et émancipation. La leçon de l'art, malgré tout*. Paris: Hermann.
- Malinas, D. (2012). *Les films de campus: l'université au cinéma*, Paris : Armand Colin.
- Moretti, F. (2019). *Le roman de formation*. Paris : CNRS Editions.
- Nussbaum, M. (2011). *Les émotions démocratiques. Comment former le citoyen du xxie siècle ?* Paris: Flammarion.
- Ory, P. (2007). *L'histoire culturelle*. Paris : Presses Universitaires de France.
- Rancière, J. (2008). *Le spectateur émancipé*. Paris : La Fabrique.
- Rancière, J. (2011). *Les écarts du cinéma*. Paris : La Fabrique.
- Reboul, O. (1989/2001). *La philosophie de l'éducation*. Paris : Presses Universitaires de France.
- Ricoeur, P. (1986). *Du texte à l'action. Essais d'herméneutique II*. Paris: Seuil.
- Robichaud, A. (2022a). Entre la transcendance et le pédagogique: le professeur de musique dans le cinéma américain, *Savoirs en Prisme*, n°15-16 (en ligne).
- Robichaud, A. (2022b). La cinééducation auprès d'enseignant.e.s: de l'identification à la révélation avec Walter Benjamin, *Synergies Europe (Revue du GERFLINT)*, n°43 (en ligne).
- Roelens, C. (2019). Vers une philosophie herméneutique culturelle de l'éducation. Fondements et méthodes d'un travail philosophique sur des bandes dessinées. *Penser l'éducation*, n°43, 87-104.

- Roelens, C. (2020). Autonomie, autorité, médias. Quelles propositions de médiations pour se diriger dans un monde médiatisé ? Dans A. Barry, & L. Lagardere, *Actes de l'AREF 2019* (pp. 856-863). Bordeaux : Université de Bordeaux.
- Roelens, C. (2022). Éthicité et autonomie dans l'hypermodernité démocratique : de l'extension du domaine des œuvres de formation. *Revue française d'éthique appliquée*, n° 12, 101-117.
- Sealey-Ruiz, Y. (2011). The Use of Educational Documentary in Urban Teacher Education: A Case Study of "Beyond the Bricks", *The Journal of Negro Education*, vol. 80, n° 3, 310-324.
- Steiner, G. (2003). *Maîtres et disciples*. Paris : Gallimard.
- Teixeira, B. (2012). The teacher from the movies: identity construction and the teaching profession's significance, *Cadernos CEDES*, n° 32, 303-317.
- Vergnioux, A., & (dir.). (2018). Dossier thématique : Éducation et cinéma. *Le Télémaque*, n° 53, 31-126.
- Widmaier, C. (2013). La pensée à l'écran : à propos de Hannah Arendt. *Esprit*, 138-140.

### À propos des auteur.e.s

**Camille Roelens** est Maître de Conférences à l'Université Claude Bernard Lyon 1 et au laboratoire Éducation Cultures Politiques. Il est notamment associé au Centre Interdisciplinaire de Recherche en Éthique (CIRÉ) et à l'Observatoire sur l'éducation et la formation (OBSEF) de l'Université de Lausanne et à l'Observatoire sur l'éducation et la formation (OBSEF). Docteur et en phase d'habilitation à diriger les recherches en philosophie de l'éducation et de la formation, il étudie en particulier la confrontation de ce champ d'étude à la thématique de l'individualisme démocratique, en appui sur des travaux actuels en philosophie politique, morale, sociale et de la culture. Il est secrétaire de la Société Francophone de Philosophie de l'Éducation et membre du comité de rédaction de la revue *Éthique en éducation et formation*. E-mail : [camille.roelens@univ-lyon1.fr](mailto:camille.roelens@univ-lyon1.fr). Page professionnelle : <https://ecp.univ-lyon2.fr/enseignant-es-chercheur-es/roelens-camille>

**Arianne Robichaud** est professeure en fondements de l'éducation à l'UQÀM depuis 2016. Elle s'intéresse principalement à la philosophie et à la sociologie de l'éducation, et ses travaux s'inscrivent généralement dans une perspective théorique et critique inspirée des différents penseurs de l'École de Francfort (Benjamin, Horkheimer, Adorno, Habermas) : elle se penche surtout sur des thématiques relatives à la place et au rôle de la critique en éducation, à la question de l'autorité en éducation, aux liens entre éducation et cinéma et à l'épistémologie des sciences de l'éducation. Arianne Robichaud est également cofondatrice et codirectrice de la Société de recherche critique en éducation (SRCÉ), un regroupement international et interuniversitaire de chercheuses, de chercheurs et d'étudiantes/étudiants en sciences de l'éducation qui s'intéressent aux problématiques particulières du champ des fondements de l'éducation (philosophie, sociologie, histoire, anthropologie, psychologie, etc.) ainsi qu'à la réflexion théorique en éducation. E-mail : [robichaud.arianne@uqam.ca](mailto:robichaud.arianne@uqam.ca)  
Page professionnelle : <https://professeurs.uqam.ca/professeur/robichaud.arianne/>